

ANÁLISIS DE LAS PERSPECTIVAS DEL DESARROLLO DEL DEPARTAMENTO DEL QUINDÍO DESDE LAS PROPUESTAS DE WALT W. ROSTOV, MICHAL KALECKI Y RAGNAR NURKSE ¹

Analysis Of The Perspective Of Quindio Region
Development From Walt W. Rostov, Michal Kalecki And
Ragnar Nurkse Theoretical Proposals

Mercedes Restrepo Arias ²
Jorge Antonio Molina Pérez ³
Carlos Mario Marin Valencia ⁴

Recepción: Mayo 18 de 2011

Aceptación: Junio 29 de 2011

RESUMEN

Contiene un análisis descriptivo basado en la interpretación de las fuentes puras del conocimiento en el marco de los planteamientos de Walt W. Rostov en su obra, Las cinco etapas del crecimiento económico. Michal Kalecki, con la Teoría de la dinámica económica. Ragnar Nurkse, con el Comercio internacional y desarrollo económico. Irma Adelman, con las Teorías del Desarrollo Económico, Salvatore Schiavo-Campo, Hans W. Singer, con las Perspectivas del Desarrollo Económico y el Plan Nacional de Desarrollo: Hacia un Estado Comunitario. Igualmente identifica explicaciones del comportamiento eco-socio-político del Quindío. La hermenéutica se basa en tres teorías económicas vistas a la luz del desarrollo económico y comparado con el modelo de desarrollo planteado para el Quindío.

Walt W Rostov. Plantea que para que una economía surja económicamente, debe pasar por cinco etapas de crecimiento económico: la sociedad tradicional, condiciones previas para el impulso inicial, el impulso inicial, la marcha hacia la madurez, y por último la era del alto consumo en masa. Michal Kalecki. Propone que el surgimiento de una economía depende de la determinación de los precios y costos, la distribución del ingreso nacional, los determinantes de ganancias, inversión, tasa de interés, ciclos económicos, y por último el desarrollo económico a largo plazo. Ragnar Nurkse. Plantea el análisis de las estructuras eco-socio-política de los países menos desarrollados, partiendo tres premisas: El crecimiento a través de la exportación de productos primarios, el crecimiento mediante exportaciones de bienes de consumo manufacturados, y expansión de la producción orientada hacia mercados internos.

¹ Artículo resultado de la investigación perspectivas del desarrollo del departamento del Quindío. Grupo de Investigación Gestión del Desarrollo. Programa de Economía. Universidad La Gran Colombia. Armenia.

² Economista. Especialista en Administración Pública y Pedagogía y Docencia Universitaria. Magister en Educación y Docente investigadora en la Universidad La Gran Colombia. Participante en el grupo de investigación Gestión del Desarrollo, en el programa de Economía Seccional Armenia. restrepoariasmercedes@gmail.com.

³ Economista. Especialista en pedagogía y Docencia Universitaria. Docente de tiempo completo en la Universidad la Gran Colombia Seccional Armenia. Participante en el grupo de investigación Gestión del Desarrollo, en el programa de Economía Seccional Armenia.

⁴ Economista. Joven investigador del Grupo de investigación Gestión del Desarrollo y participante del semillero de investigación Desarrollo del Quindío "SIDEQUI"

El análisis de las teorías estudiadas, se trasladan al contexto del Quindío, para contrastar con el modelo planteado e identificar las falencias y características, que se pueden mejorar o cambiar en algunos casos, y aportar elementos teóricos tendientes a la construcción del modelo de desarrollo, dirigido a mejorar el bienestar social de la población.

PALABRAS CLAVE

Desarrollo económico - Crecimiento económico - Desarrollo económico local- Globalización - Riqueza - Conectividad regional- Planes de desarrollo - Industrialización - Competitividad -Distribución del ingreso.

ABSTRACT

The present work of study contains a descriptive analysis based on the interpretation of the pure sources of knowledge within the framework of the approaches of Walt W. Rostov in his book, "The Five Stages of Economic Growth". Michal Kalecki with "the theory of economic dynamics". Ragnar Nurkse, in "International trade and economic development". Irma Adelman, "Theories in Economic Development", Salvatore Schiavo-Campo, Hans W. Singer, "Perspectives of Economic Development and National Development Plan": Towards a Communitarian State. In the same manner, explanations on economic, socio-political performance at Quindío region are identified. The hermeneutics are based on 3 economic theories to the light of economic development compared to the Quindío Region model of development.

Walt Rostov raises that, for an economy to economically emerge, it must pass through five stages of economic growth: the traditional society, preconditions for the initial impulse, momentum, progress toward maturity, and finally the stage of high mass consumption. Michal Kalecki proposes that the emergence of an economy depends on the pricing and costs, the distribution of national income, the determinants of profits, investment, interest rates, economic cycles, and finally the long-term economic development. Ragnar Nurks describes the analysis of socio-economic structures policy of less developed countries, based on three assumptions: growth through the export of primary products, growth through exports of manufactured consumer goods, and expansion of market-oriented internal production.

The analysis of the studied theories, are therefore input within Quindío Region context, in order to contrast them with the proposed model identifying the deficiencies and aspects that can be improved or changed in some of the cases, and to provide theoretical elements aimed to building a model of development, towards the social wellbeing of the population

KEY WORDS

Economic development - economic growth - Local Economic Development, Globalization - Wealth - Connectivity Plans for regional development - Industrialization - Competitiveness, Income Distribution.

INTRODUCCIÓN

El análisis de la pertinencia teórica de modelos y teorías de crecimiento y desarrollo tiene el propósito de identificar criterios explicativos del comportamiento eco-socio-político del departamento del Quindío en los últimos 20 años. Este se estructura en tres momentos: En el primero identifica los fines y medios teóricos, las variables dependientes e independientes, los aciertos y los desaciertos sobre el crecimiento y desarrollo eco-socio-político realizado por Ragnar Nurkse, W. Rostov, y Kalecki. En el segundo, proporciona una hermenéusis desde el punto de vista de los autores referenciados para aplicarlo al tópico regional (departamento del Quindío). Y el tercero, muestra explicaciones que permita mostrar la pertinencia de un modelo o modelos teóricos ajustados a la realidad eco-socio-política del Quindío.

Frente al potencial del Quindío en diversos sectores económicos y la falencia en la especialización y explotación de los mismos, queda por preguntarse acerca de las ventajas y oportunidades obtenidas gracias al proceso de transformación en el periodo post-reconstrucción, ya que las políticas, acuerdos y programas proyectados para años posteriores no obtuvieron los resultados esperados en la región, y paradójicamente han rezagado la producción local frente a otras regiones. Es en esta instancia donde el presente trabajo destaca su pertinencia: la necesidad de desarrollar crecimiento económico endógeno que involucre aspectos locales, tanto representativos a nivel nacional, cómo los que logran fortalecer ventajas regionales objetivo de Desarrollo. Tales aspectos se evidencian mediante la implementación de teorías económicas del desarrollo dentro de las políticas sectoriales, los planes de Desarrollo y los programas regionales (por ejemplo Quindío 2020) y nacionales que impliquen la participación económica del departamento.

Por lo anterior, esta investigación se enfocó en analizar el desarrollo económico del departamento, visto desde las teorías económicas propuestas, para identificar falencias entorno a las principales temáticas y enfoques, y proponer mejoras en su aplicabilidad con la problemática económico-social actual y el desarrollo económico local. Los beneficios se verán reflejados en las perspectivas del desarrollo económico social para las administraciones presentes y posteriores al proceso de desarrollo económico local, así como la viabilidad de proyectos futuros que involucren variables sociales, económicas, políticas y culturales para que logren cualificar y especializar tanto el recurso humano como los procesos que desarrollan para el crecimiento local.

La actual situación económica del Quindío, muestra que requiere un replanteamiento del esquema económico propuesto actualmente. Por ello, la intención de este trabajo es evaluar desde otras teorías su agotamiento para convertirlo en baluarte y así poder brindar un mejor aporte a la dinámica eco-socio-política del mercado en el Quindío. Una de las secuelas del devastamiento producido por la proterva administración con un modelo de desarrollo deficiente, es aumentar los índices y niveles de la línea de pobreza y corrupción, las cuales terminan por sucumbir la economía de un país y una región.

Se entiende el desarrollo económico local, como un proceso organizado, planificado y concertado en el cual actores e instituciones buscan estimular actividades económicas y generar empleo utilizando los medios y recursos disponibles para el mejoramiento de la calidad de vida de los habitantes de un municipio o región.

El desarrollo económico municipal puede definirse como un proceso de acumulación de capacidades para mejorar, de manera colectiva y continuada, el bienestar económico de la comunidad. Esta noción de capacidad de desarrollo se refiere tanto a las circunstancias de la economía municipal, como a las de sus actores socioeconómicos e instituciones. El fomento del desarrollo económico requiere tener en cuenta la vocación económica de la región (los productos y servicios que la región ofrece en el presente) y su potencial económico (lo que, de acuerdo con lo que demanda el mercado, se puede producir en la región). Ello implica que, para ser exitosos en materia de desarrollo económico, se requiere cambiar de actividades económicas.

En un contexto como el de la economía actual, con fuertes tendencias a la globalización económica, resulta esencial descubrir en qué áreas de la economía se puede ser competitivo y en cuales no, para tomar las decisiones y realizar los cambios que sean necesarios (por ejemplo, en Colombia se sabe que es imposible ser competitivo con productos que no tienen valor agregado y por ello en años recientes se ha visto el enorme crecimiento de lo que se llaman las exportaciones no tradicionales)¹

A semejanza de otros países desarrollados y en vía de desarrollo, durante los últimos años los gobiernos locales en Colombia se han preocupado por la promoción de actividades de desarrollo económico. El lento crecimiento económico, su desigual distribución en el territorio, la presencia de problemas agudos de desempleo y la puesta en marcha de un proceso de descentralización que otorga mayor autonomía política y financiera a los gobiernos locales, son algunos de los factores que explican el creciente interés en este campo. Sin embargo, a diferencia de lo que ocurre en países desarrollados, no hay suficiente información sobre las características de esta participación de los gobiernos territoriales en la promoción del desarrollo económico.

Por los alcances de la investigación, se centra en el tema del desarrollo económico, partiendo del supuesto de que el desarrollo económico propicia generación de riqueza y, por tanto, puede contribuir a un mejor desarrollo social del departamento. Al hacerlo, busca vincular elementos básicos para sostener algunos conceptos y fundamentar la tesis central del mismo, ya que el gobierno departamental debe convertirse en el promotor del desarrollo de su comunidad, por cuanto tiene una función estratégica.

Aspectos clave del Desarrollo Económico Local. La característica significativa del desarrollo económico local es combinar varios factores:

¹ *Serie de documentos viernes del Concejal. ESAP. Desarrollo Económico Local* Abril 01 de 2005: *"Políticas Municipales y Desarrollo Económico Global"*.

"Articulación entre el sector Público y el sector Privado: El sector público debe conocer en detalle al sector privado para diseñar los instrumentos de política de mayor impacto sobre la actividad privada (leyes, infraestructura, instituciones, incentivos, etc.)."²

"Articulación del sector Privado con la Oferta de Servicios de Apoyo: En todas las regiones existe un número de instituciones (de orden local, departamental y nacional) destinadas a fortalecer el desarrollo económico desde diferentes campos de trabajo. Es fundamental organizar a todas esas instituciones en proyectos colectivos que atiendan las necesidades de competitividad de los sectores económicos".³

"Articulación de lo Local con lo Departamental, Nacional e Internacional: para ser competitivos a nivel local se requiere hacer alianzas con otros municipios, con entidades departamentales y nacionales, tener como objetivos mercados en otros departamentos y en otros países (solamente cuando se aumenta el tamaño del mercado el número de compradores se pueden generar mayores ventas / ahorro / inversión / calidad de vida)"⁴

El análisis hermenéutico de las tres teorías del desarrollo económico, establece un comparativo con el modelo de desarrollo actual del Quindío, con el fin de resaltar las características más importantes de los autores en cuestión y aplicarlo en la economía local.

Teniendo en cuenta que el Quindío no posee un modelo de crecimiento propio que genere un desarrollo endógeno, se hace pertinente replantear la orientación del rumbo de nuestra economía hacia años posteriores. Por ello, estos procesos están orientados a la construcción de nuevas "capacidades de gobernabilidad" donde por ejemplo se puedan crear redes⁵ que permitan integrar mercados de diferentes territorios en un mercado común.

Por último se determinan aspectos que logran mejorar el entorno local en materia de conectividad regional (las tecnologías y demás componentes informáticos con que debe contar cada uno de los sectores económicos, para facilitar su contabilidad en el rubro nacional y su futura cohesión con mercados de índole internacional), así como

² *Ibidem*

³ *Ibidem*

⁴ *Ibidem*

⁵ *Tales redes son de tipo nodal: lo que significa que una ciudad o departamento puede ser la fuerza motriz productiva en un mercado o en la integración de diversos mercados, mientras los demás departamentos o ciudades son los pivotes en el proceso de distribución, comercialización y consumo final. Cuando hablamos de pivotes hacemos referencia a ser intermediario o a encontrarse estratégicamente ubicado entre un mercado y otro.*

promover, proteger y legislar la propiedad intelectual para consolidar el capital social con el cual se mantendrán la eficiencia y crecimiento de tales mercados, como principio del desarrollo sostenible que presente el departamento.

DESARROLLO

Son de vital importancia las etapas de crecimiento económico planteadas por Rostow, ya que nos muestra como una economía subdesarrollada puede incrementar sus niveles de crecimiento económico, tomando como base la agricultura, y a largo plazo convertirse en potencia mundial como el caso de los EEUU y Rusia.

Esta teoría surge a raíz de diferentes problemas que la sociedad y el sistema ha presentado, como es el de la modernización, el de crecimiento económico, y los límites del crecimiento sostenible, por ello, hace que se convierta en un acierto en la sociedad actual para aquellos países que no poseen interrupciones como la guerra y el socialismo, y que posiblemente generan un desarrollo sostenido en el campo de la agricultura.

De la teoría planteada por Rostow, se puede decir que se aplica y es apropiada para el contexto latinoamericano, y más para nuestro país, ya que la base de esta economía es agrícola, y si se explota adecuadamente para llegar a una nueva etapa.

La teoría de Ragnar Nurkse sobre el comercio internacional es interesante desde el punto de vista práctico, ya que ilustra diferentes opciones para que los países menos afortunados económicamente puedan alcanzar un punto óptimo de desarrollo, es así, como plantea en su libro "Comercio internacional y desarrollo económico" tres estructuras notorias de progreso, para obtener una expansión del mercado internacional eficiente, comenzando por la optimización y buen uso de los recursos naturales, para finalizar con la especialización de la producción interna, la cual será según el autor la que nos llevará a alcanzar aquellos niveles deseados de crecimiento y desarrollo económico.

Se destaca el énfasis que el autor hace del buen uso e importancia del sector primario, convirtiéndose en la base sólida de las estructuras, ya que es desde allí donde debemos procurar un progreso sostenible y sostenido ambientalmente, para que a largo plazo se obtengan resultados económicos y sociales. La importancia de la teoría del comercio internacional y desarrollo económico de Nurkse, estriba, primero al implementar estrategias y opciones de desarrollo para los países más atrasados económicamente. Y segundo, al recomendar la importancia que aún sin imaginárselo se le daría, a la parte ambiental como polo de desarrollo económico en la actualidad.

Con el aporte de las teorías seleccionadas y analizadas y los documentos de pers-

³ *Diccionario de la Real Academia Española*

⁴ *ODUM, Eugene. Ecología. Editorial CECSA. México, 1986*

pectiva, resultan tres aspectos generales a tener en cuenta: 1) Determinar la vigencia de las teorías del crecimiento y desarrollo económico seleccionadas para éste trabajo. 2) Ver cuales se aplican y cuales no y averiguar los porqué. Y, 3) Destacar aspectos de los pensadores que no se hayan tratado, estén olvidados o por el contrario cobren vigencia.

Cada uno de éstos, genera un impacto en la academia, cuando se provea de herramientas de análisis diferentes, reacciones de aceptación o de rechazo a los planteamientos, cuando éstos den lugar a ello. También identificar las bases teóricas de los procesos de desarrollo planteados por las anteriores y actuales administraciones, para perfeccionar la orientación del desarrollo y crecimiento económico a nivel región, y de ello examinar que le aportamos al crecimiento económico a nivel país.

En los últimos 20 años, y con el agotamiento del modelo cafetero, el Quindío ha tenido que afrontar un cambio en la implementación de mecanismos que regulen, maximicen, garanticen y modelen la estructura económica de la región. Por ello, es necesario que los planes de desarrollo, las políticas sectoriales, la agenda interna y el proyecto Quindío 2020, se integren con las mesas de negociación y el plan de desarrollo nacional, para optimizar la infraestructura regional.

No obstante, tanto los conceptos, teorías y políticas que configuran el contexto económico mundial, así como su adaptación y orientación al crecimiento de las variables que regulan o inciden en el desarrollo social, no logran ser articuladas con los programas implementados, con las teorías planteadas, y con la gestión de sus administraciones. Tal acontecimiento es uno de los factores que inciden en la generación de cadenas productivas que integren y adecuen los diversos escenarios económicos del Quindío.

Al retomar ésta problemática, se encuentra a la vez divisiones de orden político que ocasionan dispersión en las finalidades de cada uno de dichos programas. Un ejemplo, se presenta en la falta de sinergia empresarial que permite que el Quindío sea uno de los pivotes y no el nodo en materia de comercio del eje cafetero. Es decir, el Quindío no transformó las ventajas que poseía (como corredor hacia el sur y norte del país en materia de comercio) en desarrollo endógeno.

La problemática radica en una serie de conflictos administrativos que no han permitido proyectar la necesidad de cambio en los procesos de producción, explotación, conservación, acumulación y sustitución de los recursos naturales para consolidar ventajas que tuviéramos y que hoy son el factor de transformación de otras economías vecinas, sumada a la ausencia de veedores en los proyectos realizados, que permiten que el departamento pretenda iniciar carrera vertiginosa hacia el desarrollo económico local, sin desarrollar competencias hacia el crecimiento y sin evaluar las consecuencias que estas acarrearían, por ejemplo, la capacidad de carga en materia de turismo, lo cual ha dado resultados que para su viabilidad requiere transformaciones del recurso hídrico, destino final de las basuras y demás componentes que hacen parte del proceso turístico.

Ante tal escenario, las falencias de la estructura económica, social y política, son un

determinante adicional que se agrava por la ausencia de modelos de desarrollo objetivos para el contexto regional que incentiven la productividad al interior de las cadenas productivas, en los cuales se evidencien condiciones de crecimiento y desarrollo económico que afectan el bienestar social. Cabe entonces hacernos las siguientes preguntas: ¿Cuáles serían los modelos y teorías de crecimiento y desarrollo económico implementadas en el Quindío en los últimos 20 años, para consolidar el desarrollo económico local como fuerza motriz del aparato productivo en aras de mejorar los niveles de producción, la equidad social y la calidad de vida de los ciudadanos del departamento? ¿Qué modelos y teorías son pertinentes territorialmente, para impulsar el desarrollo, desde la perspectiva del crecimiento económico? ¿Cómo las características propias del escenario regional cafetero y específicamente del Quindío, pueden establecer un marco referencial sobre el desarrollo económico local y contextualizarlo como eje central en futuros escenarios? ¿Qué aproximación de la búsqueda del desarrollo y crecimiento económico se han implementado en el Quindío en los últimos 20 años

Para resolver dichos interrogantes, se convocaron tres teóricos versados en la materia para que en dialogicidad y a partir de sus argumentos, permitieran construir análisis en lo concerniente a la realidad quindiana.

El primero, es Walter W Rostow que en su libro "las etapas de crecimiento económico", plantea cinco etapas por las cuales debe pasar una economía o un país para alcanzar un punto óptimo de desarrollo y su posterior crecimiento, pone como ejemplos, la demostración de las etapas de crecimiento económico, los casos Ruso y Norteamericano en el contexto posterior a la segunda guerra mundial. Muestra como las guerras entre países influyen negativamente para seguir avanzando con éxito en las etapas de crecimiento económico. Uno de sus argumentos para desarrollar las etapas antes mencionadas, tiene que ver con el problema de alcanzar la paz, ya que la guerra se convierte en obstáculo para el desarrollo y crecimiento económico. El comunismo es otro contexto donde Rostow intenta aplicar y explicar las etapas de crecimiento mostrando como negativo el resultado, ya que llega al punto de estancamiento, debido a la rigidez existente en esta estructura económica y social. Los principales aspectos tratados por el autor son:

La Sociedad Tradicional. Cuya estructura se desarrolla dentro de una serie limitada de funciones de producción, basadas en la ciencia la técnica y una actitud pre-newtoniana en relación con el mercado físico. Este modo de sociedad tradicional no elimina la posibilidad de incrementos en la producción, pero el hecho importante era que existía un tope al nivel de la producción obtenible per-capita. A nivel político se podía ver la sociedad tradicional como fluctuaciones de la extensión y el volumen del comercio de acuerdo con el grado que alcanzaran las turbulencias políticas y sociales, la eficacia del gobierno central. Con la frase "sociedad tradicional" se agrupan las siguientes comunidades: las dinastías Chinas, la civilización del Mesoriente y el Mediterráneo, y el mundo de la Europa Medieval.

Condiciones Previas para el Impulso Inicial. Abarca a las sociedades que se hallan en proceso de transición, pues se requiere tiempo para transformar una sociedad tradicional. Se desarrolla en la Europa Occidental a fines del siglo XVII y principios del XVIII. Toda la quietud al resquebrajamiento la edad media fue apropiada a la creación de las condiciones previas para el impulso inicial en Europa Occidental. Aparecen bancos y otras instituciones para el manejo del capital, aumentan inversiones, se expansiona el campo de acción del comercio interno y externo, y surgen empresas manufactureras modernas.

El Impulso Inicial. En esta etapa las fuerzas tendientes al progreso económico que producían brotes e inclusiones limitadas de actividad moderna, se expanden y llegan a dominar la sociedad. Durante el impulso inicial nuevas industrias se expansionan con rapidez produciendo utilidades. El proceso total de expansión del sector moderno produce el incremento del ingreso de los que realizan ahorros en gran proporción y los ponen a disposición de los encargados de actuar dicho sector. La economía hace uso de los recursos naturales y métodos de producción que hasta entonces no habían sido explotado. Este impulso inicial se sitúa en las décadas posteriores a 1783 en Inglaterra, Francia, y Estados Unidos antes de 1860.

La Marcha Hacia la Madurez. Después del impulso inicial surge un largo intervalo de progreso sostenido aunque fluctuante a medida que la economía, en crecimiento normal, pugna por hacer extensiva la tecnología moderna frente al total de su actividad económica. Se acelera el desarrollo a nuevas industrias, la economía del país se encuentra en su sitio dentro de la economía internacional. Se alcanza una etapa de madurez, es decir, la economía concentrada durante el impulso inicial alrededor de un complejo industrial, y tecnológico relativamente limitado, ha ampliado su radio de acción hacia procesos más refinados y complicados.

La Era del Alto Consumo en Masa. Los sectores principales se mueven hacia los bienes y servicios duraderos de consumo. El surgimiento del Estado benefactor constituye la manifestación de una sociedad que se desplaza más allá de la madurez técnica, en esta etapa nace de 1913 a 1914 con la industria de Henry Ford.

Crecimiento Ruso y Norteamericano. Un sorprendente paralelo. En la década de 1890 Rusia se encontraba en desarrollo del proceso inicial, mientras que los Estados Unidos lo habían logrado en 1860. Las principales diferencias:

Rusia había nacido en un gobierno comunista, que aunque estaba creciendo, crecía muy rápidamente con exceso de población, siervos analfabetos, mientras que EEUU había "nacido libre", con agricultores dueños de sus propias tierras, y bastante industrializado. Cada una de las etapas del crecimiento del consumo Norteamericano per-cápita fue mayor que el de Rusia. En la marcha hacia la madurez en EEUU aconteció, un ambiente de relativa libertad política y en Rusia se vivió después de 1928 una economía cerrada, con horizonte de guerra. La marcha soviética hacia la madurez no solo tuvo lugar con limitaciones en el consumo general, sino con fuertes

restricciones en dos sectores principales de la economía. Para separar estas diferencias tiene que verse desde dos puntos de vista: el problema de los gastos militares y el que concierne al ritmo y al modelo de crecimiento económico soviético.

El segundo, es Ragnar Nurkse con planteamientos acerca del comercio internacional y desarrollo económico. En su conferencia: trata aspectos como: La expansión del comercio y la transmisión del crecimiento económico, el papel de los países "nuevos" en el comercio y la inversión internacional; El actual retraso de los países pobres en materia de exportaciones; y, las tendencias del comercio y los incentivos para la inversión internacional. En su segunda conferencia considera las estructuras del desarrollo pasadas y presentes; la industrialización para los mercados de exportación; y la estructura de la expansión del mercado interno.

Analiza las estructuras de progreso en los países menos desarrollados, teniendo como base tres pilares, para dicho estudio: 1) El crecimiento a través de la exportación de productos primarios. 2) El crecimiento mediante exportaciones de los bienes de consumo manufacturados. Y, 4) La expansión de la producción orientada hacia los mercados internos. El comercio internacional, en el siglo XX fue el motor de crecimiento para el desarrollo económico a nivel mundial, mostrando un crecimiento constante. Para los países subdesarrollados la generación de empleo depende básicamente según el autor de los recursos naturales, los conocimientos técnicos y la organización. En pleno proceso de comercialización del siglo XIX los países mas pobres comercialmente, se caracterizaron por recibir beneficios tributarios, gracias a la demanda creciente de productos primarios, la cual representaba la base y el pilar del comercio. La falta de especialización de la producción de los países pobres, a largo plazo se convierte en un problema estructural desde su base agrícola, ya que esta es insuficiente para la demanda requerida.

En la primera conferencia denominada: "Contraste de tendencias en el comercio internacional de los siglos XIX y XX, destaca cuatro aspectos principales para el desarrollo del comercio internacional: a) La expansión del comercio y la transmisión del crecimiento económico: El comercio internacional, en relación con la producción mundial, es menor que hace 50 o 100 años. El comercio desempeñaba un papel fundamental en el crecimiento económico, en el siglo XIX era un motor de crecimiento. b) El papel de los países "nuevos" en el comercio y la inversión internacional: El campo del empleo depende en primer lugar de sus recursos naturales, en segundo término de los conocimientos técnicos y de la organización, y en tercer lugar los mercados donde se puede ubicar sus saldos exportables. c) El actual retraso de los países pobres en materia de exportaciones. En el siglo XX se observa ante todo, una señalada disminución en la tasa de expansión del comercio mundial (1928-1958) el volumen del comercio internacional aumento 57%, cinco veces menos que hace 50 años atrás. A mitad del siglo XIX, se dió un retraso en las exportaciones de las naciones productoras de los artículos primarios, en comparación con los países industriales. d) Las tendencias en el comercio y los incentivos para la inversión internacional. A mediados del siglo XIX los centros industriales, no exportan a su propio

ritmo de crecimiento a los países productores de artículos primarios, al no producirse una expansión de la demanda de estos que sea proporcionalmente a dicho crecimiento.

En la segunda conferencia denominada: "La economía internacional y el problema del crecimiento, se evidenciaron tres aspectos que complementan el proceso de progreso de comercialización para dicho autor: **a) Estructuras del desarrollo pasadas y presentes:** En el siglo XIX, el modelo de desarrollo económico a través del comercio internacional se caracterizaba por el beneficio que recibían las zonas más alejadas de la economía mundial gracias a una demanda creciente de productos primarios. **b) La industrialización para los mercados de exportación:** No depende necesariamente de la demanda externa total para el tipo de artículos por ser exportados. El ejemplo más claro de industrialización para la exportación lo constituye hoy en día el crecimiento económico de Puerto Rico. **c) La estructura de la expansión del mercado interno:** La industrialización para los países pobres, donde el mercado es insuficiente se convierte a largo plazo en un problema, y por ende refleja la baja productividad de la agricultura. Para el desarrollo industrial necesariamente se requiere de crecimiento en la productividad agrícola.

El tercero, es Michal Kalecki quien trabaja la dinámica económica, para mostrar como una economía puede llegar a usar herramientas como variables, problemas, causas, consecuencias, para lograr un desarrollo económico a largo y a corto plazo. Otras de sus intenciones es mostrar como influyen dentro del desarrollo económico los costos, los precios, la distribución del ingreso nacional, las ganancias, la tasa de interés, para cualquier país o nación. En qué grado influyen los monopolios dentro del desarrollo económico. Explica la función de los ciclos económicos en el desarrollo económico de un mercado.

Los principales aspectos tratados son: en primer lugar, el grado de monopolio y distribución de los ingresos que abarca los costos y precios y la distribución del ingreso nacional.

En cuanto a los precios "determinados por los costos" y precios "determinados por la demanda", tenemos, variaciones a corto plazo de los precios, que se pueden clasificar en dos grupos: las que son determinadas por cambios en los costos de producción, y las que se originan por cambios en la demanda, y las modificaciones de los precios de los artículos acabados, son determinadas por los costos y los precios de las materias primas, son determinados por la demanda. Las causas por las cuales se puede variar el grado de monopolio son: a) Debe considerarse el proceso de concentración de la industria que conduce a la formación de empresas agigantadas. b) Es el desarrollo de la promoción de ventas por medio de la publicidad, los agentes vendedores, etc. Esto hace que la competencia de los precios sea sustituida por la competencia en las campañas publicitarias. y c) La influencia que ejerce la fuerza de los sindicatos obreros sobre el grado de monopolio. Cuando existen sindicatos poderosos, los márgenes de ganancias pueden tender a ser menores por varias razones.

En cuanto a los determinantes de la participación de los salarios en el ingreso, se estudia la relación entre ingresos brutos y los costos primarios de una industria. El valor agregado es igual a la suma de los salarios, los gastos generales, y las ganancias; el valor agregado está determinado por el grado de monopolio y por la relación entre el gasto total en materiales y el importe total de salarios. En lo correspondiente a los cambios a corto y largo plazo en la distribución del ingreso, muestra la participación de los salarios y el valor agregado de un grupo industrial, determinados por la relación entre los precios de las materias primas y los costos-salarios por unidad producida.

En segundo lugar, la determinación de las ganancias y del ingreso nacional en un modelo simplificado de economía cerrada, los gastos públicos y los impuestos son depreciables. El producto nacional bruto, igual a la suma de la inversión bruta y el consumo. Las ganancias brutas reales en un periodo corto de tiempo están determinadas por decisiones de los capitalistas con respecto a su consumo e inversión que han sido formadas en el pasado y que están sujetas a corrección debido a cambios inesperados en el volumen de las existencias. Las ganancias e inversión bajo supuestos simplificados se traducen en la determinación de consumo de los capitalistas.

Determinación del ingreso nacional y del consumo. La diferencia entre el PNB y el PPB está representada por el producto gubernamental medido por los pagos a los empleados del gobierno. El producto nacional, las ganancias y la inversión en un modelo simplificado. El producto nacional bruto es igual a la suma de la inversión y el consumo privado, el cual es la diferencia entre el ingreso total después de pagar los impuestos y el ahorro

Michal Kalecki dentro de su teoría de la dinámica económica, nos enseña diferentes instrumentos para el análisis y el posterior cálculo para generar un desarrollo económico, en los países especialmente en los tercermundistas. Desde su perspectiva microeconomista del desarrollo, ha generado unos aportes importantes en cuanto a la función de los monopolios, la influencia de la tasa de interés, y la consecución de los ciclos económicos, para que una economía como la nuestra pueda generar algún tipo de desarrollo y crecimiento socio-económico.

En Rostow el crecimiento económico es consecuencia de la implementación de las etapas de crecimiento (la sociedad tradicional, condiciones previas para el impulso inicial, el impulso inicial, la marcha hacia la madurez, y la era del alto consumo en masa), debido a que esta es la metodología planteada por el autor, para confrontar aquellos problemas como lo son la desigualdad en el poder económico, la recesión económica, la industrialización, y los bajos niveles de modernización.

En Nurkse el crecimiento económico se debe básicamente a la aplicación de tres estructuras específicas, las cuales se sustentan tanto en la optimización y buen uso de los recursos naturales, como con la especialización de la producción interna, para terminar con su posterior industrialización.

Entre tanto Michal Kalecki desde su perspectiva microeconomista muestra, como una economía tercermundista, puede llegar a alcanzar su estado de desarrollo mediante la utilización de sus variables internas de ingresos, gastos, inversión, y demás para poder optimizar sus procesos tanto a corto como a largo plazo.

Identificación de: fines y medios teóricos, variables, aciertos y desaciertos incluidos en el análisis realizado por Ragnar Nurkse, W. Rostow, y Kalecki.

TABLA No. 1: Matriz De Kalecki.

Fines Teóricos: Dentro de las teorías del desarrollo económico, se encuentra la de Michal Kalecki, el cual dentro de su teoría de la dinámica económica identifica diferentes variables, causas, problemas, y consecuencias del desarrollo económico a largo y corto plazo. También muestra de qué manera influye la teoría de la inversión, ganancias y producción total en una economía. Involucra variables importantes como los ciclos económicos, los determinantes de los ciclos, los toques inferiores y superiores en la dinámica del comercio exterior. Este autor también nos ilustra como influyen los costos, los precios, la distribución del ingreso nacional, las ganancias, la tasa de interés, para determinar el desarrollo económico.

Medios Teóricos: Cómo se observó anteriormente, Michal Kalecki ilustra los principales problemas de la economía capitalista, incluyendo en ella los monopolios, ingresos, inversiones, ciclos y desarrollo. Con base en lo anterior Kalecki se basa en apoyos teóricos, tales como: 1. E. Frickey.2. T.T. Williams.3. Departamento de comercio de Estados Unidos.

Variables Dependientes: DE LP: $F(C,P,G,T_i, Y, I)$. Desarrollo económico a largo plazo $f(\text{costos, precios, ganancias, tasa de interés, ingreso, inversión})$ DE CP: $F(CE, Y | G P C)$. Desarrollo económico a corto Plazo $f(\text{ciclos económicos, Ingreso, inversión, ganancias, precios, costos})$

Aciertos Michal Kalecki, plantea la teoría de la dinámica económica en el contexto posterior a la segunda guerra mundial, una época donde se empieza a replantear las denominadas potencias económicas mundiales, y a consolidarse los grandes monopolios y es precisamente allí, donde se aplica la teoría de la dinámica económica y el libre juego de la demanda y oferta generando unos ciclos económicos considerables.

Desaciertos: La teoría planteada no se podría validar en las economías emergentes, ya que el nivel socio-económico anterior, es bajo; los monopolios y la economía capitalista es nula.

Observaciones: Lo destacable de Kalecki en su libro es el uso de su conocimiento estadístico para plantear y demostrar su teoría acerca de la dinámica económica. La actitud del autor es objetiva y positiva frente a los problemas planteados por las sociedades capitalistas.

TABLA No. 2: Matriz De Nurkse.

DE: $f(CE + I_{ext} + Txs + Ind)$. DE: Desarrollo Económico. CE: Crecimiento económico. I_{ext} : Inversión extranjera. Txs: Impuestos. Ind: Nivel Industria

Fines Teóricos: Dentro de las teorías del desarrollo económico, se encuentra a Ragnar Nurkse el cual dentro de la teoría del comercio internacional juega un papel importante, ya que plantea un estilo diferente de cómo generar un crecimiento económico a través de la inversión internacional, la expansión del comercio e incentivos para la inversión extranjera. Nurkse plantea también dentro de su teoría tres estructuras de progreso en los países menos desarrollados, las cuales son: 1. El crecimiento a través de las exportaciones de productos primarios. 2. El crecimiento mediante exportaciones de bienes de consumo manufacturados. 3. La expansión de la producción orientada hacia los mercados internos

Medios Teóricos: Ragnar Nurkse plantea un crecimiento económico, a través del comercio internacional, teniendo en cuenta la cita de los siguientes autores: 1. J. Brown. 2. J. Bhagwati. 3. A.K. Cairneross. 4. R. Campos. 5. R. F. Daly. 6. E. Engel. 7. J. Faaland. 8. R. Malthus. 9. A. Marshall. 10. S. Jevons. 11. W. Lewis. 12. D. MacDougall. 13. G. Myrdal. 14. F. Perroux. 15. B. Ohlin. 16. D. Ricardo. 17. W. Paley.

Variables Dependientes DE CE: Desarrollo Económico, Crecimiento económico

Variables Independientes I_{ext} , Txs, Ind: Inversión extranjera, Impuestos, Nivel Industria

Aciertos: Ragnar Nurkse, en su teoría de comercio internacional plantea como diferentes economías, dentro de las cuales se encuentra las desarrolladas y las subdesarrolladas, pueden encontrar su punto de equilibrio basado en el comercio internacional, y es allí donde se establece los aciertos de la teoría ya que dicho autor plantea tres estructuras diferentes para el progreso de los países en vía de desarrollo, estas estructuras son: 1. El crecimiento a través de las exportaciones de productos primarios. 2. El crecimiento mediante exportaciones de bienes de consumo manufacturados. 3. La expansión de la producción orientada hacia los mercados internos.

Desaciertos: Es precisamente dentro de la teoría de Nurkse, donde plantea las estructuras de progreso para los países tercermundistas, que se presentan falencias en cuanto a que la base económica de los países tercermundistas no poseen una estructura sólida y consolidada de producción, es decir, la falta de especialización en los sectores donde se sustenta su economía, hace que tenga poca viabilidad la teoría planteada por Ragnar Nurkse.

Observaciones: En su libro Ragnar Nurkse, determina un tipo de teoría objetiva y descriptiva, la cual puede plantearse como una teoría práctica para aquellas Economías que están buscando su progreso económico internacional.

TABLA No. 3: Matriz De Rostow.

<p>Fines Teóricos: Rostow plantea cinco etapas para el crecimiento económico de una nación o un país. Este autor fundamenta su teoría en autores de reconocida data, tales como: 1. Jhon Maynard Keynes. 2. Karl Marx. 3. Marshall. 4. N. Kaldor. 5. Paul Dehn. 6. W.W. Lockwood. 7. Milton Gilbert. Impulso Inicial. 3. El Impulso Inicial. 4. La Marcha Hacia La Madurez. 5. La Época De Alto Consumo En Masa.</p>
<p>Medios Teóricos: CE: Crecimiento Económico</p>
<p>Variabes Dependientes: CE: $f(L + C + Inc I + MK - IG)$ CE: Crecimiento Económico. C: Consumo MK: Importación de Capital</p>
<p>Variabes Independientes I: inversión MK: Importación de Capital IG: Inversión para la guerra, Inc I: Incremento industrial</p>
<p>Aciertos: La teoría de Walt Rostow, se plantea dentro del contexto post-keynesiano, en la época donde se ratifica a Estados Unidos como una de las mayores potencias mundiales, luego de haber pasado la segunda guerra mundial, y es allí precisamente donde se puede analizar uno de los aciertos de la teoría de las etapas de crecimiento económico, ya que son Norteamérica y Europa Occidental, los postulados para obtener el poder, después de la segunda guerra mundial, quedando devastados política, cultural, social, y económicamente. Y una de las formas para resurgir en el nuevo contexto es aplicando la teoría de Rotow del crecimiento económico.</p>
<p>Desaciertos: Así como se pueden ver los aciertos, en las grandes potencias económicas mundiales, también los desaciertos en aquellas economías donde su estructura política, económica y social son bastante débiles y esto hace que el proceso de cambio de etapa sea estancado y quede condicionado a una estructura subdesarrollada, lo cual provoca un atraso en el crecimiento económico frente a otras naciones.</p>
<p>Observaciones: Dentro de la teoría de las etapas de crecimiento económico, podemos ver que el objeto de estudio esta enfocado Principalmente al crecimiento de naciones poderosas en plena mitad del siglo XX como EEUU, Reino Unido, Alemania, La Unión Soviética, entre otras. El autor en su texto utiliza una actitud crítica y objetiva, frente a los problemas e inconvenientes para un óptimo crecimiento económico. También cabe denotar como el autor hace influencia directa sobre la actitud de frente de guerra que se libra a nivel mundial, ya que este es un factor importante para el crecimiento económico y para incrementar los niveles de industrialización, en todos los países desarrollados y subdesarrollados</p>

DISCUSIÓN DE RESULTADOS

Análisis desde el punto de vista de Ragnar Nurkse, w. Rostow, y Kalecki. Aplicado al tópico regional.

Básicamente, el contenido del presente trabajo es el análisis de tres teorías económicas, cuyo horizonte interpretativo se hace a la luz del desarrollo económico comparado con el modelo de desarrollo planteado para el departamento del Quindío.

El primero es Walt W Rostov, quien plantea que para que una economía surja económicamente, debe pasar por cinco etapas de crecimiento económico: la sociedad tradicional, condiciones previas para el impulso inicial, el impulso inicial, la marcha hacia la madurez, y por último la era del alto consumo en masa.

El segundo es Michal Kalecki, quien propone que el surgimiento de una economía depende de la determinación de los precios y costos, la distribución del ingreso nacional, los determinantes de ganancias, inversión, tasa de interés, ciclos económicos, y por último el desarrollo económico a largo plazo.

El tercero y último es Ragnar Nurkse, quien plantea el análisis de las estructuras socio-política de los países menos desarrollados, partiendo de la base de tres premisas: El crecimiento a través de la exportación de productos primarios, el crecimiento mediante exportaciones de bienes de consumo manufacturados, y la expansión de la producción orientada hacia mercados internos.

El análisis de las teorías estudiadas, se trasladan al contexto del Departamento del Quindío, para contrastar con el modelo planteado e identificar las falencias y características, que se pueden mejorar o cambiar en algunos casos, y aportar elementos teóricos tendientes a la construcción del modelo de desarrollo, dirigido a mejorar el bienestar social de la población.

Explicación sobre la pertinencia de un modelo teórico ajustado a la realidad socio-eco-política del departamento del Quindío

Al retomar la historia del Departamento del Quindío, podemos considerar como hace veinte años la dinámica económica discrepa con la actual situación socio-política del Quindío. En los años ochenta, el concepto de productividad del país se basaba principalmente en el desarrollo de renglones como el café, plátano, y flores. Así mismo el Departamento del Quindío se destacaba por tener un renglón importante dentro de la producción de café a nivel nacional y diferente calidad de vida con respecto a la que hoy por hoy vivimos, tanto en el desarrollo urbanístico de la capital como de los municipios.

Es decir, hace veinte años la situación política y social dependía en gran porcentaje del sector agrícola, destacando dentro de su producción el café, a tal punto que dicho producto se consolidaba como sello Colombiano en el comercio internacional. A pe-

sar de que el país contaba con herramientas en materia de apertura económica con nuestro primer socio comercial.

El mayor inconveniente en los años ochentas que tuvo Colombia, fue la producción y comercialización de cocaína y marihuana. Hace aproximadamente 26 años, el narcotráfico ha sido uno de los principales polos de atraso y de estancamiento económico. El problema del narcotráfico es que en el tema de la producción ocurre un desplazamiento de cultivos de tierras, obstaculizando la siembra y recolección del café y plátano, por la siembra y producción de la mata de coca. Paralelamente al reconocimiento de nuestro café internacionalmente, crecía también una gran burbuja de desolación, la cual ondearía años más tarde en la gran crisis económica a finales del siglo XX. Los años ochenta, permitió no solo que nuestro país fuese reconocido por la marca o sello de la producción del mejor café del mundo, sino también gracias a un grupo de individuos, encabezó la lista de aquellos países donde más se producía y donde se exportaba la mayor cantidad de droga a nivel mundial.

El Quindío a pesar de ser eminentemente agrícola, no es ajeno a la situación planteada ya que muchas tierras aptas que se estaban preparando para incrementar la producción agrícola fueron reemplazadas por la siembra de cultivos para la producción de estupefacientes. Cuando comercializaban esta droga con otros países, se organizaron en cárteles, y el problema de tráfico de tóxicos pasa, de ser un problema de producción económica a ser un problema político y social, hasta corroerse la estructura institucional del Quindío y Colombia.

Debido a las ganancias ilícitas y exorbitantes del narcotráfico y al desplazamiento de tierras, se crearía un crecimiento y desarrollo ficticio no sólo en nuestro Departamento, sino también en el país, convirtiéndose en un problema encerrado en una gran burbuja que cuando estalló, hizo sucumbir nuestra economía en una de las mayores crisis económicas presentada a través de su historia entre los años 1999-2000; haciendo que hoy por hoy se replantee nuevas condiciones de desarrollo basado en otras opciones para la producción agrícola y otros sectores de nuestra economía, para avanzar en el desarrollo con el que nos ven a nivel mundial. Por ello, se estudian tres teóricos de la economía mundial y que gracias a sus legados y teorías se puede alcanzar un nivel de desarrollo óptimo a nivel regional y nacional.

Walt Rotow, quien en plena mitad del siglo XX, planteó "las cinco etapas de crecimiento económico". Esta teoría fue planteada y demostrada en la década de los cincuentas y sesentas, en la época posterior a la segunda guerra mundial, la cual sirvió para que ciertos países europeos y Estados Unidos, renacieran en el contexto internacional y se convirtieran posteriormente en potencias mundiales.

Las cinco etapas de crecimiento económico planteadas por este autor son: 1. La sociedad tradicional. 2. Condiciones previas para el impulso inicial. 3. El impulso inicial. 4. La marcha hacia la madurez. 5. La era del alto consumo en masa. Esta teoría demuestra como un país atrasado económica y comercialmente puede alcanzar su etapa de maduración hasta poder convertirse en una potencia mundial.

A diferencia de aquellos países que alcanzaron su desarrollo mediante estas etapas, Colombia aún está en etapa de subdesarrollo, donde su base económica productiva es eminentemente agrícola, aunque podría alcanzar algún tipo de desarrollo mediante esta teoría, no lo ha hecho y no lo va hacer, porque para alcanzarla, se necesitan unas condiciones pre-establecidas para poder ir avanzando de etapa en etapa.

Esta teoría aplicada al caso quindiano, no es posible, debido a que el Departamento no cuenta con la estructura socio-económica suficiente para valerse de las etapas de crecimiento económico. Uno de los mas grandes obstáculos para que el país pueda alcanzar un estado óptimo de desarrollo es el conflicto interno que vivimos, ya que deja secuelas tan grandes no solo en la violencia física, sino también al desplazamiento de tierras para el cultivo de la droga y de campesinos hacia los cascos urbanos, incrementando los niveles de pobreza y de indigencia a nivel nacional.

En el Departamento no aplica eficientemente esta teoría, ya que el Quindío no cuenta con una base sólida productiva, y peor aun el aparato productivo no esta definido, no es sostenido y confiable. Adicional a ello, encontramos una administración deficiente, políticas inadecuadas a largo y corto plazo que impiden el desarrollo económico y por ende el progreso comercial de la región.

Con Michal Kalecki se contrastó el contexto económico regional. Este economista que entre las décadas de los veinte y treinta, planteo la teoría de la dinámica económica, la cual sirvió de antesala a la posterior teoría planteada por Jhon Mynard Keynes. Esta teoría propone la dinámica económica mediante el fortalecimiento de variables como: la clasificación de los monopolios, la distribución de los ingresos, la distribución del ingreso nacional, los determinantes de las ganancias, la inversión, la tasa de interés, la determinación de la inversión, los ciclos económicos, y por ultimo del desarrollo económico a largo plazo.

Esta teoría no encaja con el desarrollo del país, ni con el del Departamento, ya que cada variable estudiada presenta deficiencias. Estas se hacen más grandes, si se analizan a nivel regional. En el Departamento una de las más grandes diferencias es en cuanto a la distribución del ingreso, teniendo en cuenta aquella brecha que cada vez crece mas entre ricos y pobres, y esto hace que alcanzar el nivel de desarrollo óptimo, esté cada vez más lejos y distante.

Por ultimo Ragnar Nurkse en las décadas de los cuarentas y cincuentas planteó un discurso sobre el comercio internacional y el desarrollo económico, quien se basó en dos conferencias, la primera "el contraste de tendencias en el comercio internacional entre los siglos XIX y XX", y la segunda "la economía internacional y el problema del crecimiento".

Esta teoría plantea tres bases fundamentales para el progreso de una economía: 1. El crecimiento a través de las exportaciones de los productos primarios. 2. El crecimiento mediante la exportación de bienes de consumo manufacturados. 3. La expansión de la

producción orientada hacia los mercados internos.

A nivel nacional si se intensifica la especialización del trabajo en los diferentes aspectos de la producción podríamos estar hablando de un posible progreso económico, pero si lo planteamos a nivel regional como una opción quedaríamos cortos y desenfocados, debido a que la principal actividad económica del Departamento es agrícola, y el segundo renglón es el turismo, los cuales no dejan de ser un alivio provisional para satisfacer las necesidades de la población del Departamento.

Finalmente, podemos decir que el Departamento del Quindío, muestra altos niveles de deficiencia estructural, por lo que no permite aplicar las teorías analizadas. Pues, Institucional y estructuralmente el Departamento no cuenta con una base de producción sólida y sostenible, que permita pensar en alcanzar algún tipo de desarrollo económico, y mucho menos salir del anonimato. Esta situación hace que continuemos dependiendo de los recursos destinados por el gobierno central, y por las regalías giradas a los municipios.

CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES

El Departamento del Quindío no posee un modelo de desarrollo económico estructurado y muchos menos planeados, corresponde más bien a un modelo de acuerdo al tipo de gobernabilidad, el cual causa efecto inmediatamente en las políticas y planes prospectados a largo plazo.

Mediante este trabajo estudiamos la pertinencia de las teorías planteadas por los tres autores señalados, los cuales incidían coincidentalmente, en que el desarrollo económico de una economía o un país, depende obligatoriamente de políticas y planes estructurados, los cuales sirven como base para proyectar su propio modelo de desarrollo.

El Quindío, se privilegia por tener una posición geográfica clave para el flujo de mercancías y ser atractivo estético para el resto del país. Por ello es importante destacar que nuestro departamento debe analizar su modelo de desarrollo, a demás de identificar la fortaleza de su actividad económica, para que se lleve a cabo no solo la visión, sino los planes estratégicos a largo plazo.

Las teorías planteadas muestran cómo una economía de un país o de una región como la nuestra, puede salir del estado de estancamiento económico, recesión, o crisis, aplicando positivamente las recomendaciones otorgadas.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Irma Adelman. Teorías del Desarrollo Económico, Ed Fondo de Cultura Económica, México 1974.
- Salvatore Schiavo-Campo, Hans W. Singer. Perspectivas del Desarrollo Económico, ED Fondo de Cultura Económica. México 1977.
- Magnus Blomstrom y Bjorn Hettne. La Teoría del Desarrollo en Transición, ED Fon-

- do de Cultura Económica. México. 1990.
- Robert M. Solow. La Teoría del Crecimiento, ED Fondo de Cultura Económica. México. 1992.
- Rudiger Dornbusch, Stanley Fischer, Richard Startz. Macroeconomía, Ed Mc Graw Hill. España. 2002.
- Juan R Cuadrado Roura. Introducción a la Política Económica, ED MC Graw Hill. España. 1995.
- Plan Nacional de Desarrollo. Hacia un Estado Comunitario, Ed Departamento Nacional de Planeación. Colombia. 2002.
- José Ignacio Rojas. Cultura y Desarrollo Regional, Coordinador del Plan de Ordenamiento Territorial (POT) del municipio de Armenia. Armenia 2007-2008.
- Plan de Desarrollo 2001 - 2003. Un Plan para vivirlo, Planeación Departamental. Quindío.
- Plan de Desarrollo 2004 - 2007. un Plan para todos, Planeación Departamental. Quindío.
- Rodrigo Moreno Polonia. Asesor Contraloría General de la República
- Sitios Web citados en el desarrollo del proyecto.
- Walt W Rostov. Las cinco etapas del crecimiento económico.
- Michal Kalecki. Teoría de la dinámica económica.
- Ragnar Nurkse: Comercio internacional y desarrollo económico.